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本报讯 记者 陈宏 近40年前，
在山东泰安人民小学担任足球队守
门员的张剑，不会想到只是学校里
玩玩、长大后基本没再玩的一个运
动，会成为他人到中年时一夜爆红
的标签。低调了小半辈子、近日却

被 全 国 足 记 围 追 堵 截 得 只 会 说
“ 谢谢、谢谢”，这位神秘的足管中

心新掌门人，已经在闷不吭声地开
始了对中国足球的治理，表现出了
一副干实事的架势，他到底是个怎
样的人？

1月30下午，申花俱乐部发布官
方声明，着重强调，与德罗巴的合同
依然在有效期内。不过之前一天，德
罗巴身穿加拉塔萨雷队球衣的照
片，似乎在向外界传递一个强烈的
信号：此番魔兽去意已决，强留已无
可能。申花是否会像声明中写到的
那样，将此事提交FIFA仲裁，还是与
德罗巴共演一段天下没有不散宴席
的足坛佳话？两个性质截然不同的
故事结局，都将留待魔兽做最后的
抉择。 本报记者 叶飞

申花官方声明：与德罗巴的合同依然有效
知情人：申花与魔兽友好分手有可能

解读申花昨天下午公布的这份
官方声明，不难发现，俱乐部对于加
拉塔萨雷队“ 接触合同期内球员”
的行为表达了不满，并将在整理所
有证据和资料后提交FIFA以维护俱
乐部权益免受更大的损失。但对于
德罗巴的“ 改嫁”，申花却在声明
中，表示了最大限度的克制与理解。

事实上，对于德罗巴的离开，申
花并非一丝心理准备都没有，尽管
只是参加了半个赛季的中超联赛，
但魔兽对于中超的各种不适应和不
满，已让一直忙于开导魔兽的申花
身心俱疲。另一方面，俱乐部历史遗

留问题迟迟无法得到解决，导致申
花在2013赛季很有可能要收缩战
场，面对举步维艰的生存环境，强留
德罗巴已无实际意义。

解铃还需系铃人，虽然申花与加
拉塔萨雷双方各执一词，并且事态有
上升到由FIFA仲裁的趋势，但德罗
巴仍然掌握着让事态缓和，并兼顾申
花利益的主动权。“ 申花接下来将采
取何种维权方式，最核心的一点，就
是看德罗巴本人的态度和行动。如果
能在友好、公平、诚信的氛围中去协
商此事，对簿公堂的那一幕或许能够
避免。”知情者最后说道。

欠薪说，一直被认为是德罗巴
“ 改嫁”加拉塔萨雷的最大诱因。运作

德罗巴加盟加拉塔萨雷的一名土耳其
经纪人主动爆料说：“ 德罗巴已经3个
月没有从申花俱乐部拿到工资，根据
他与这家上海俱乐部签订的合同规
定，目前的状况导致德罗巴已与这家
俱乐部自动解约，属于自由转会。”

申花是否拖欠了德罗巴3个月
的工资？昨天下午申花官方声明发
布后，一位申花高层在接受记者采
访时明确表态：“ 从德罗巴加盟申花
至今，俱乐部严格按照合同中规定
的时间段，把规定的金额打到德罗
巴在合同中写明的账户上，我们手
里握有银行回执，在必要的时候，我
们会把相关证据向外界公布。”

有业内人士昨天提醒记者注意
声明中写道的：上海申花足球俱乐
部于2012年7月1日与德罗巴正式签
署为期两年半的正式工作合同，自
从签署工作合同以来，本俱乐部依
据双方合同之约定，一直切实履行
俱乐部的责任与义务。“ 这段话申花
想要表达的意思是，俱乐部一直按
合同规定为德罗巴支付工资。因此
所谓申花拖欠德罗巴3个月工资，很
可能是加拉塔萨雷方面放出的谣
言。” 这位业内人士对记者说道：

“ 如果申花真的拖欠德罗巴工资，声
明中的这段话，就等于是给自己在
制造麻烦。毕竟此事一旦上升到
FIFA仲裁的阶段，各方都要出示对
自己有利的证据。也就是说，申花只
要提供如期给德罗巴支付工资的有
效证据，那么FIFA就会维护申花的
权益。反之，不光德罗巴加盟加拉塔
萨雷生效，这封声明也会成为对手
攻击申花的利器。”

如同申花在这份官方声明中提
到的：我们理解德罗巴希望参加“ 欧
洲冠军联赛”的迫切心情。作为一名
国际巨星，中超平台的确无法承载
魔兽的能量，不过作为职业体育，让
魔兽披上加拉塔萨雷战袍的另一关
键原因，还是与巨额的经济利益有
关。“ 估计连申花方面也没想到，加
拉塔萨雷给魔兽开出的条件会这么
诱人。”知情者向记者透露：“ 此事
件的初始阶段，申花以为与过往魔
兽要离申花而加盟他队的传言相
似，但通过有关渠道，申花了解到，
对方给魔兽的工资条件，已非常接
近申花给他的薪酬。一个再简单不
过的选择题，在金额相差无几的前
提下，一边是踢中超，另一边是打欧
冠，不管是谁都会选择后者。”

》解密足协新掌门人张剑

业余体育人 专业当智囊
“ 他可能是总局看书最多的人”

只是，这样的质疑，似乎并不在
足球圈内存在。昨天，足管中心国家
队管理部主任、国足领队曹景伟特意
发了一条微博：“ 鲁迅先生说：世上
本无路，走的人多了便成了路。我想
探路者是最让人尊敬的，因为他需要
智慧、勇气和坚持！也必须有一颗能
承受各种质疑、误解和指责的坚强的
心。”张剑是探路者，但对欣赏他的
总局高层如蔡振华来说，让他来探
路，会少走很多弯路。

作为学法律出身的官员，张剑尤
其注意对足球问题的法律解决。尽管
有球迷质疑，张剑出任足协掌门人，
只是总局领导拍脑袋压给他的任务，

“ 法律好，可以去做律师啊，可以去
做法务工作啊，怎么来管足球？”

鲍明晓却认为，张剑的法律知
识，绝对能够帮助足协有更好的发展。

“ 从国际上看，好的国际体育组织，包
括好的联盟掌门人，基本上都是学法
律的。像足球这样商业化、职业化的项
目，需要一个很完整的法律框架。”

而现在分管三大球的副局长蔡
振华更是十分推崇张剑，这也是张剑
最终走上足管中心前台最重要的因
素。2011年，张剑成为“ 中国足球改
革发展领导小组”成员之一，当年9
月，在杭州召开的全国重点足球城市
研讨会上，蔡振华曾当着全国分管足
球工作的体育局局长包括足协掌门
人韦迪的面强力推荐张剑；10月，蔡
振华又带着张剑前往日本调研，回来
的种种报告，都颇受好评。

这次上任，蔡振华亲自送他到足
协，自是希望，他能够不负众望，将中
国足球的发展，拉上一条可以有制度
保障的轨道。

在张剑将顶替韦迪出任足管中
心主任的消息出炉后，很多人的第一
反应是去网络上搜索他的资料，但消
息实在是太少：只有一些他作为总局
政法司司长的一些讲话，即使是新闻
报道，也都是“ 官文体”，颇多“ 发
展”、“ 促进”之类的词语。

但同时，注意到他政法司司长身
份的人，却不能不想起当年的阎世
铎。张剑的这位前任，虽然在足协掌
门人的位置上，被球迷和媒体批得体
无完肤，但这些都无法抹杀阎世铎厉
害的地方———主持起草了《 中华人
民共和国体育法》。而这个法，他也
有参与。

张剑和阎世铎的角色非常类似。
他也是国家体育总局的“ 智囊”。据
透露，2005年江苏全运会前，国家领
导人接见各地体育负责人时的讲话，
对中国体育有个客观的概括，对前景

也有明确的要求，这个讲话的内容，
就是张剑撰写的。

“ 他是80年代北京大学法律系的
高材生，毕业后就来了总局，大部分时
间都在政策法规司，” 国家体育科学
研究中心主任鲍明晓说，“ 他的学识
学养很高，思维也很缜密。对我们做社
会科学研究的人来说，他可能是总局
看书最多的人了———他的知识面非常
广，对问题的判断非常准确。”

然而，除了鲍明晓这些同事，很
多在总局下属各中心工作的人，此前
都不知道有张剑这号人物———对于
那些一直在一线征战的“ 将士”来
说，张剑更像是一位标准的参谋。尽
管很多支持他的人，期待他能给混乱
的中国足球，制定出详尽的制度框
架，以保证足球的长久发展，但没有
太多的实战经验，确实也是不少人持
怀疑态度的根源。

除了小学时候担任过足球队的
守门员外，张剑真正从事的运动，只
剩下慢跑和武术，但最多只能算是

“ 全民健身”的范畴，和总局大部分
的“ 竞技体育”相比差距巨大。

也许正是因为自己“ 业余”和总
局的那些“ 专业”人士没太多共同语
言，所以张剑在很多会后活动中，常常
沉默不语，扮演一个倾听者的角色，一
如他来足协几天给人的感觉。不过，知
情人透露，张剑并不是一个无趣的

“ 书呆子”———2003年12月，他陪同时
任国家体育总局局长袁伟民访问了北
非三国，在摩洛哥访问期间，一天晚上
代表团在当地一家餐馆用餐。餐馆内
一位当地艺人的演奏引起了大家的兴
趣，大家都没有注意到，张剑已经盯着
对方手中的乐器很久了。随后，他在所

有人颇为诧异的目光中走上前，借来
了对方的乐器，并尝试着拨弄起了琴
弦，几次试音后就完整演奏出了一首
曲子，让袁伟民等人大吃一惊。当时，
很少有人知道他会弹琴，他是把对方
的民族乐器当成了吉他弹的。

事实上，在北大读书期间，张剑
就迷上了吉他，在分到总局工作的二
十多年里，他的这个爱好也从来没有
放弃。刚分到体育总局时，他为了活
跃业余文化生活，曾组织过一支乐
队，他是吉他手。当时每到节假日，到
各中心进行文艺汇演时进行伴奏的，
都是这支乐队，吉他手张剑在其中经
常有独奏的节目，总是能够得到满堂
彩。这段参与总局乐队的经历，是张
剑留在总局为数不多的故事，也只有
一些总局的老体育人还记得。

不踢球只跑步会乐器

总局看书最多的人

蔡振华足球策略的大爱

对簿公堂或可避免

拖欠工资属谣传

官司究竟打不打？ 本报资料图 记者 施剑平 摄


